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В БГМУ состоялась актуаль-
ная идеологическая лекция для 
врачей, обучающихся в Инсти-
туте повышения квалификации 
и переподготовки кадров здраво-
охранения.

Вуниверситете состоялся XI Съезд педиатров и II 
Перинатальный конгресс Республики Беларусь с между-

народным участием. Делегатами стали как представители 
со всей страны, так и с Российской Федерации. Данные ме-
роприятия были приурочены к 60-летию педиатрического 
факультета БГМУ.

Открыла мероприятие от имени На-
тальи Кочановой – председателя Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Ирина Абельская 
– гл. врач Республиканского клиниче-
ского медицинского центра Управления 
делами Президента 
Республики Бела-
русь, доктор ме-
дицинских наук, 
профессор:

– Беларусь уве-
р ен но з а н и мае т 
высокие позиции 
в  м е ж д у н а р о д -
ных рейтингах по 
критерию благо-
приятных условий 
для материнства и 
рождению детей. 
Достигнут суще-
ственный прогресс по снижению мла-
денческой смертности. Несомненно, 
прежде всего, это заслуга многих поко-
лений медицинских работников нашей 
страны, которые всецело посвятили 
себя этому благородному служению. 
Выражаем слова глубокой призна-
тельности врачам за кропотливый и 
самоотверженный труд, непрерывное 

совершенствование профессиональной 
и научной деятельности. Низкий по-
клон за вашу преданность избранному 
делу, доброту, чуткость по отношению к 
самому дорогому, что у нас есть – жизни 
и здоровью наших детей.

Александр Ходжаев – Министр здра-
воохранения Республики Беларусь, кан-
дидат медицинских наук, доцент также 
отметил значимость работы педиатров 
и важность их вклада в сохранение 
здоровья будущих поколений:

– Самый важный ком-
понент в процессе оказа-
ния медицинской помощи 
– это профессионализм, 
до брые и з аб о тл и вые 
руки наших 
медицинских 
работников, 
которые яв-
ляются глав-
ной и самой 
ц е н н о й с о -
ставляющей 

системы здравоохранения 
нашей страны. Каждый 
врач по-своему ценен, но 
врач и пед иат ри че с кой 
службы – это те люди, кото-
рые стоят на страже здоро-
вья маленьких и уязвимых 
пациентов – наших детей.

Сергей Рубникович – ректор уни-
верситета, член-корреспондент На-

циона льной а ка де-
мии наук Беларуси, 
доктор медицинских 
наук, профессор под-
черкнул, что данное 
с о б ы т и е  я в л я е т с я 
большим праздником 
для всего университе-
та и педиатрического 
сообщества. Наталья 
Па н у л и на –  дек а н 
педиатрического фа-
культета , кандидат 
мед и ц и нс к и х нау к 
расска за ла об эво-
люции педиатриче-
ского образования в 
Республике Беларусь. 

Елена Гошкевич – зам. директора по 
аку шерству и гинекологии РНПЦ 
«Мать и дитя» осветила современные 
проблемы и результаты мониторинга 
акушерско-гинекологической службы. 
Татьяна Гнедько – зам. академика-се-
кретаря отделения медицинских наук 
Национальной академии наук Беларуси, 
доктор медицинских наук, профессор 
рассказала о междисциплинарной ин-
теграции компетенций для улучшения 
здоровья недоношенных детей.

Иван Курлович – зам. директора по 
научной работе РНПЦ «Мать и дитя», 
кандидат медицинских наук, доцент 
поделился современными перинаталь-
ными технологиями в Республике Бела-

русь. Сергей Бай-
ко – профессор 
1-й кафедры дет-
ских болезней, гл. 
внештатный спе-
циалист по дет-
ской нефрологии 
М и н ис т е р с т в а 
здравоохранения 
Республики Бела-
русь, доктор ме-
дицинских наук, 
профессор поде-
лился 15-летним 
трендом разви-
тия программы 

по трансплантации почки 
детям в Республике Бела-
русь. Анжелика Солнцева 
– директор РНПЦ детской 
онкологии, гематологии и 
иммунологии, доктор ме-
дицинских наук, профессор, 
гл. внештатный детский эн-
докринолог Министерства 
здравоохранения Респу-
блики Беларусь рассказала 
об актуальных проблемах 
и перспективах развития 
детской онкологии и гема-

тологии в Республике Беларусь.
14 ноября в рамках данного события 

прошли секционные заседания. Деле-
гаты XI Съезда педиатров и II Перина-
тального конгресса Беларуси обсудили 
такие актуальные темы, как инновации 
в детской кардиоревматологии, пуль-
монологии, неврологии и нейрореани-
мации, нефрологии, анестезиологии и 
реаниматологии; современные вопросы 
неонаталогии; вопросы инфекционной 
патологии в педиатрии и перинаталь-
ную медицину: от преодоления к меди-
цинской профилактике. 

15 ноября прошли секционные за-
седания. Они стали платформой для 
обмена опытом и знаниями в области 
детского здоровья. 

В подведении итогов съезда-конгрес-
са приняла участие Наталья Панулина 
– декан педфака, кандидат медицинских 
наук, отметив, что юбилей – это не толь-
ко возможность вспомнить прошлое, но 
и вдохновение для будущих свершений. 

Сергей Рубникович – ректор уни-
верситета вместе с Натальей Кибик – 
председателем первичной профсоюзной 
организации работников университета 
наградили сотрудников педфака, отме-
тив их неоценимый вклад в образование 
и медицинскую деятельность:

– X I Съ е зд 
педиатров и II 
Перинатальный 
конгресс Респу-
блики Беларусь 
состоялся. Уве-
рен, что он даст 
з а д о р ,  н о в ы е 
возможности в 
реализации всех 
проектов, лично 
для каждого из 
вас и ваших на-
учно-образова-
тельных школ. И 

все свер-
ш е н и я , 
к о т о р ы е 
будут идти, пойдут на пользу нашим 
пациентам, гражданам нашей страны. 
Педиатрический факультет – один из 
ведущих факультетов не только нашего 
университета, но и всех университетов 
нашей страны. Мы не только сохранили 
самые лучшие традиции медицинского 
образования, которые у нас были, но и 
приумножили. 

В актовом зале университета со-
стоялось торжественное закрытие XI 
Съезда педиатров и II Перинатального 
конгресса Беларуси , а также празднич-
ный концерт. Почетными гостями стали 
Валерий Малашко – депутат Палаты 
представителей Национального собра-
ния Республики Беларусь, председатель 
Постоянной комиссии по здравоохране-
нию, физической культуре, семейной и 
молодёжной политике; Наталья Дергач 
– депутат Палаты представителей На-
ционального собрания Республики 
Беларусь; Оксана Румянцева – зам. на-
чальника управления здравоохранения 
спорта и туризма, глава управления 
развития социальной сферы Админи-
страции Президента Республики Бела-
русь; Валентина Волчок – гл. советник 
управления по здравоохранению и 
социальной защите.

С музыкальными поздравлениями 
выступили лауреаты международных 
конкурсов, учащиеся Республикан-
ской гимназии-колледжа при Бело-
русской государственной академии 
музыки, солисты народного театра 
«Эскулапы» и народной агитационно-
художественной бригады «Панацея», 
а также фольклорный театр «Мед. 
унi. ца».

Маргарита БИРЮК, 
Анастасия ТИУНЧИК

Фото Дмитрия ЗЕЛЕНКОВСКОГО

Это мероприятие прошло в рам-
ках единых дней информиро-

вания и подготовки к электоральной 
кампании.

Открыл встречу ректор – член-
корреспондент Национальной академии 
наук Беларуси, доктор медицинских 
наук, профессор Сергей Рубникович. 
Он подчеркнул значимость подобных 
мероприятий для передачи актуальной 
информации о событиях в обществен-
но-политической жизни страны и их 
влиянии на сферу здравоохранения.

Приглашенный спикер лекции – 
Игорь Тур – политический обозреватель 
ОНТ. Его выступление было посвящено 
обсуждению систем управления госу-

дарством, предстоящей электоральной 
кампании и роли Главы государства 
в современных условиях. Игорь Тур 
акцентировал внимание на ключевой 
задаче, стоящей перед нашей страной: 
«Ключевая задача для нас, как для 
относительно небольшой страны, за-
ключается в том, что, если уж война 
идет в нашем регионе, и мы не можем 
ее остановить, то мы можем сделать так, 
чтобы она не шла на нашей территории. 
Только эта  задача должна стоять перед 
действующим президентом. И такая за-
дача должна быть у любого президента, 
который будет и есть в нашей стране. 
В любой стране. Защищать интересы 
только своего народа и только своего 

государства – вот перво-
очередная цель».

Журналист также за-
тронул вопрос о том, как 
ва ж ны с таби льнос ть и 
б е з о п а с -
ность для 
б е л о -
р у с с к о г о 
о б щ е -
с т в а .  О н 
о б с у д и л 
п р и р о д у 
г о с у д а р -

ственной власти в Бе-
ларуси, отметив, что 
наша система управле-
ния не является ни де-
мократией, в западном 
понимании того, какая 
власть должна быть 
демократической, ни диктатурой. Он 
объяснил, что в авторитарной системе 
власть сосредоточена в руках одного 
человека либо ограниченного круга 
лиц, что имеет как свои преимущества, 
так и недостатки: «Не бывает систем 
управления государством строго по-
ложительных – в любой системе управ-
ления государством есть и плюсы, и 

минусы. Глупо оценивать форму, а не 
содержание. Есть хорошие демократии, 
есть плохие. Смотря, как это всё дело 
работает. Есть хорошие авторитарные 
режимы, есть плохие. В зависимости 

от авторитарного ру-
ководителя. Есть хо-
рошие диктатуры, есть 
плохие. В зависимости 
от диктатора. Это все-
го лишь форма, а не 
содержание».

В завершение лек-
ции Игорь Тур привел 
м н е н и е 
некоторых 
п р е д с т а -
в и т е л е й 
б е л о р у с -
с кой оп-
позиции о 

том, что на ближайших вы-
борах следует поддержать 
действующего Президента 
Александра Григорьевича 
Лу кашенко. Это мнение 
основано на убеждении, 
что именно он способен 
гарантировать стабиль-
ность и отсутствие войны на 

территории страны, а также обеспечить 
равновесие в сопротивлении экономи-
ческим попыткам как европейского, так 
и американского бизнесов.

Подобные лекции играют важную 
роль в формировании у врачей не 
только профессиональных навыков, 
но и политической, и информацион-
ной грамотности. В условиях текущих 
вызовов в области здравоохранения 
и общественной безопасности важно 
понимать, как политические процессы 
влияют на качество жизни и работы 
медицинских учреждений.

Маргарита БИРЮК, редактор 
интернет-ресурса отдела идеологической 

работы 
Анастасия ТИУНЧИК, корреспондент 

отдела идеологической работы БГМУ



2 1 12 (2106)6  2024 

Авторы публикаций на 2-й и 3-й страницах сегодняшнего выпуска 
газеты Маргарита БИРЮК – редактор интернет-ресурса отдела 

идеологической работы и Анастасия ТИУНЧИК – корреспондент отдела 
идеологической работы БГМУ

В середине ноября в выставочном павильоне 
«БелЭкспо» состоялись: X Белорусский междуна-
родный стоматологический конгресс, Междуна-
родная выставка «Стоматология Беларуси-2024» 
(BELARUSDENT) и Республиканский научно-прак-
тический семинар.

Организаторами выступили УО «БГМУ», Белорусское 
республиканское общественное объединение специ-

алистов стоматологии (далее БРООСС), ЗАО «Техника и 
коммуникации», а генеральным партнером стал MegaGen 
– лидер рынка корейских имплантологических продуктов.

Участниками международного стоматологического фо-
рума и выставки стали представители 11 стран.

На торжественной церемонии открытия присутствовал 
Александр Старовойтов – зам. министра здравоохранения 
Республики Беларусь, который отметил: «Стоматология 
сегодня – это отрасль, которая динамично развивается 
и имеет два аспекта: первый аспект – это люди, которые 
работают, те золотые руки, которые есть, и второй аспект – 
это оборудование, которое в эти руки дается. Сегодняшнее 
мероприятие позволит показать всем, начиная от студентов 
и заканчивая зрелыми специалистами, те возможности, 
которые имеет современная стоматология».

Сергей Рубникович – гл. внештатный стоматолог Ми-
нистерства здравоохранения Республики Беларусь, ректор 
БГМУ, член-корреспондент Национальной академии наук 
Беларуси, доктор медицинских наук, профессор отметил: 
«Мы продолжаем лучшие традиции наших медицинских 
научных школ. Примером является проведение этого мас-
штабного стоматологического форума, в котором участвуют 
более тысячи специалистов-стоматологов: зубные фельдше-
ры, врачи-стоматологи, средний медицинский персонал. Эта 
площадка также предоставляет отличную возможность для 
студентов, которые могут получить ценные знания и опыт, 
а также способствует развитию всей стоматологической 
индустрии».

На открытии также присутствовали почетные гости: 
Джасур Ризаев – доктор медицинских наук, профессор и 
ректор Самаркандского ГМИ; Михаил Постников – зав. 
кафедрой терапевтической стоматологии Самарского ГМИ, 
доктор медицинских наук, профессор; Андрей Яременко 
– проректор по учебной работе и зав. кафедрой хирурги-

ческой стоматологии и челюст-
но-лицевой хирургии Первого 
Санкт-Петербургского ГМУ им. 
академика И.П. Павлова, президент Стоматологической 
ассоциации России, доктор медицинских наук, профес-
сор; Чунбо Тан – гл. врач и зав. кафедрой имплантологии 
стоматологического колледжа Нанкинского медицинского 
университета (КНР).

Значимым и ярким событием второго дня работы Меж-
дународного стоматологического форума стало секционное 
заседание 2: «Современные аспекты челюстно-лицевой хи-
рургии и дентальной имплантологии», посвященное 60-ле-
тию кафедры челюстно-лицевой хирургии и пластической 
хирургии лица с курсом повышения квалификации и пере-
подготовки БГМУ. Представителям кафедры были вручены 
благодарности и сертификаты, а депутат Минского город-
ского Совета депутатов по Молодежному избирательному 
округу, декан стомфака БГМУ, кандидат медицинских наук, 
доцент Павел Маркауцан зачитал поздравительное письмо 
от ректора БГМУ Сергея Рубниковича. Модераторами за-
седания выступили Дмитрий Гричанюк – зав. кафедрой че-
люстно-лицевой хирургии и пластической хирургии лица с 
курсом повышения квалификации и переподготовки БГМУ, 
кандидат медицинских наук, доцент; Фёдор Горбачев – до-
цент кафедры челюстно-лицевой хирургии и пластической 
хирургии лица. В мероприятии приняли участие ведущие 
специалисты не только из Беларуси, но и из других стран: 
Осман Акдаг – пластический хирург Университета Сельчук 
(Турция), и Сергей Бессонов – зав. кафедрой клинической 
стоматологии и челюстно-лицевой хирургии № 2, профессор 
кафедры пластической хирургии ФГБОУ ВО «Ярославский 
ГМУ» Министерства здравоохранения России.

В рамках конгресса состоялся республиканский научно-
практический семинар для специалистов стоматологии. 
Модераторами семинара выступили Людмила Дедова – зав. 
кафедрой периодонтологии БГМУ, доктор медицинских 
наук, профессор и председатель БРООСС; Иван Карпук – 
декан стомфака ВГМУ, доктор медицинских наук, доцент.

За время проведения конгресса состоялось 12 мастер-
классов от практикующих специалистов. Было заслушано 
более 140 докладов: свои работы представили 25 молодых 
ученых и 46 будущих стоматологов, более 15 из которых – из 
университетов России.

Свою продукцию на выставке продемонстрировали 
около 50 участников. Традиционно на экспозиции было 
представлено оборудование для стом кабинетов, инстру-
менты, материалы, рентген-установки и аксессуары, а 
также оборудование для зуботехнических лабораторий, 
ортодонтии, анестезиологии, препараты и аксессуары 
по уходу за зубами, стоматологические лекарственные 
препараты и мн. др. Студенты и специалисты со всех об-
ластей не только нашей страны, но и зарубежья cмогли 
обменяться опытом с коллегами, перенять передовые 
технологии и поработать с новыми материалами и 
инновационными инструментами прямо на выставке 
«Избранное в стоматологии», организованной Белорус-
ским республиканским общественным объединением 
мастер-классов.

20 и 21 ноября в БГМУ состоялся 
Единый день информирования на 
тему «Выборы Президента Респу-
блики Беларусь: будущее зависит 
от нас», который стал важной 
платформой для обсуждения пред-
стоящих выборов Президента 
Республики Беларусь в 2025 г.

20 ноября на стомфаке прошел Еди-
ный день информирования глазами 
студентов. Спикером выступила секре-
тарь факультета ПО ОО «БРСМ» БГМУ 
Ксения Василевска я. Мероприятие 
открыла зам. декана по идеологической 
и воспитательной работе Ольга Проноро-
вич. В своем выступлении К. Василевская 
рассказала о значимости голосования, 
важности осознанного выбора и приня-
тия участия в формировании политиче-
ской жизни страны. 21 ноября на Едином 
дне информирования глазами студентов 
выступила Юлия Левина – студентка 
лечфака, зам. председателя комиссии по 
социальной защите и здравоохранению 
Молодёжного Парламента при Нацио-
нальном Собрании Республики Беларусь. 
Студенты узнали о ключевых моментах 
предстоящей электоральной кампании 
и о том, как их голос может изменить 
будущее. Единый день информирования 
в Университетской стоматологической 
клинике для преподавателей и студен-
тов провел Павел Маркауцан – декан 
факультета, кандидат медицинских наук, 
доцент, Депутат Минского городского 
Совета депутатов по Молодежному из-
бирательному округу № 24. Он акценти-
ровал внимание на том, что предстоящие 
выборы – это не просто формальность, а 
важный этап, от которого зависит буду-
щее всей страны.

21 ноября состоялась диалоговая пло-
щадка для студентов педфака в рамках 
Единого дня информирования и проекта 
Палаты Представителей Национального 
собрания Республики Беларусь «Моло-
дежь для Беларуси!». Встречу открыл 
Сергей Рубникович – ректор универ-
ситета. Спикером выступил Александр 
Шипуло – зам. председателя Постоянной 
комиссии по здравоохранению, физиче-
ской культуре, семейной и молодёжной 
политике. Депутат подчеркнул важность 
участия молодежи в выборах и напомнил, 
что именно им жить в нашей стране и 
определять её будущее. А. Шипуло от-
метил, что молодое поколение обладает 
энергией и инициативой, и от них зави-
сит, как будет развиваться Беларусь. Он 
призвал студентов активно включаться 
в политическую жизнь страны, ведь 
каждая электоральная кампания – это 
шанс высказать своё мнение.

Лечфак также присоединился к Еди-
ному дню информирования глазами 
студентов. Для студентов второго курса 
выступил Ренат Саттаров – студент 

лечфака, член Молодежного совета при 
Минском городском Совете депутатов, 
заместитель секретаря ПО ОО «БРСМ» 
университета. Он акцентировал внима-
ние на значимости активного участия 
каждого в выборах 2025 года. Р. Саттаров 
подробно рассказал о ходе электоральной 
кампании, подчеркнув, что важно не 
только голосовать, но и быть хорошо 
информированным о кандидатах и их 

программах. Для сту-
дентов первого курса 
выступила Анастасия 
Самбук – член Моло-
дежного совета при 
Минском городском 
с ов е т е  де п у т ат ов . 
Спикер подчеркнула, 
что выборы Прези-
дента являются клю-
чевым событием для 
всех нас вместе и для 
каждого в отдельно-
сти, поскольку имен-

но они предопределяют наше будущее.
На медпрофе состоялась серия встреч 

руководства факультета с профессорско-
преподавательским составом кафедр, 
советом старост, студентами учебных 
групп. Спикером выступил декан мед-
профа Андрей Гиндюк. Он представил 
информацию о важнейшем для нашей 
страны предстоящем событии – выборах 
Президента Республики Беларусь, кото-
рые являются неотъемлемым атрибутом 
современной государственности. Декан 
подчеркнул, что национальным брендом 
Республики Беларусь является социаль-
ное государство, активно заботящееся о 
своих гражданах и развивающее систему 
здравоохранения и социальную сферу. 
Он также отметил, что суверенитет лю-
бого государства в значительной степени 
зависит от способности его руководителя 
проводить эффективную политику в 
сфере национальной безопасности. В 
завершение встречи было подчеркнуто, 
что, принимая решение отдать свой голос 
за кандидата в Президенты Республики 
Беларусь, мы выбираем мирное развитие 
нашей страны.

Сотрудники университета приняли 
участие в онлайн-трансляции из Мин-
ской городской ратуши, где также об-
суждалась тема предстоящих выборов. В 
мероприятии приняли участие ведущие 
эксперты: Надежда Лазаревич – первый 
зам. председателя Мингорисполкома;  
Александр Щекович – зам. председателя 
Федерации профсоюзов Беларуси, пред-
седатель Минской городской комиссии 
по выборам Президента Республики 
Беларусь; Вадим Боровик – член постоян-
ной комиссии Совета по градостроитель-
ству, жилищной политике, землеполь-
зованию и экологии Мингорисполкома. 
Спикеры акцентировали внимание на 
том, что выборы – это не только право, 
но и обязанность каждого гражданина. 
Данное событие предоставляет гражда-
нам Республики Беларусь шанс выбрать 
лидера, который сможет обеспечить мир 
и развитие своей страны.

В общежитиях университета для 
студентов и сотрудников также про-
шел Единый день информирования, 
что позволило охватить более широкую 
аудиторию. На встречах обсуждались 
ключевые аспекты предстоящих выборов 
Президента Республики Беларусь, важ-
ность участия молодежи в политической 
жизни страны и осознанного подхода к 
голосованию. 

5 и 6 ноября в университете 
прошли праздничные мероприя-
тия, приуроченные к 103-летию 
нашей Альма-матер. В рамках 
этой знаменательной даты 
состоялись торжественные от-
крытия трех именных аудито-
рий, посвященных выдающимся 
личностям в области медицины. 
На мероприятиях собрались 
студенты, преподаватели, со-
трудники, гости и ректор уни-
верситета Сергей Рубникович.

5 ноября открылась аудитория име-
ни Василия Антоновича ЛЕОНОВА – 
основателя педиатрической школы в 
Беларуси, заслуженного деятеля науки 
БССР, академика АН БССР, доктора 
медицинских наук, профессора (ауд. 
№ 103 лаб. корп.). Среди приглашенных 
гостей был Андрей Чантурия – внук 
В.А. Леонова, доцент кафедры патоло-
гической физиологии, который вместе 
с ректором торжественно перерезал 
символическую ленту.

– 2024 год – юбилейный год для 
белорусской педиатрии. Мы отмечаем 
135-летие со дня рождения Василия 
Антоновича Леонова – основополож-
ника белорусской школы педиатров. 
Под его руководством 100 лет назад на 
медицинском факультете БГУ начала 
работать кафедра детских болезней, 
по его же инициативе 60 лет назад 
возобновил свою работу педиатри-
ческий факультет, – отметил Сергей 
Рубникович.

В.А. Леонов родился 11 апреля 1889 
г. в Воронеже, в семье рабочего. Он 
изучал условно-следовые рефлексы у 

детей раннего возраста, работал над 
проблемами эпидемического церебро-
спинального менингита у детей. Автор 
первых работ и организатор изучения 
роли микроэлементов в организме 
здорового и больного ребенка. Под-
готовил 12 докторов и 46 кандидатов 
медицинских наук. Под руководством 
Василия Леонова из его учеников 
были сформированы следующие пе-
диатрические школы: неонатологов, 
педиатров-кардиологов, педиатров-
пульмонологов, детских нефрологов, 
педиатров-гастроэнтерологов, педиа-
тров-гематологов.

В аудитории всем присутству-
ющим была рассказана биография 
В.А. Леонова и его карьерный путь. С 
поздравительной речью также высту-

пили Владимир 
Ку вшинников – 
профессор, док-
тор медицинских 
наук, профессор 
2-й кафедры дет-
ских болезней, и 
Наталья Панули-
на – кандидат ме-
дицинских наук, 
декан педфака.

В этот же день 
была открыта ау-
дитори я имени 
Александра Алек-

сандровича КЛЮЧАРЁВА – заслужен-
ного деятеля науки БССР, доктора ме-
дицинских наук, профессора, ректора 
МГМИ (ауд. № 5 гл. корп.). Анна Клю-
чарёва – дочь А.А. Ключарёва, доктор 
медицинских наук, профессор также 
приняла участие в данном важном 
событии, перерезав символическую 
ленту вместе с Сергеем Рубниковичем.

А.А. Ключарёв родился 1 июля 
1921 г. в Воронеже в семье научного 
работника. С 1961 по 1986 год являлся 
ректором МГМИ. За 25-летний период 
руководства институтом организовал 
новые факультеты: стоматологиче-
ский, педиатрический, санитарно-ги-
гиенический, кафедры и лаборатории. 
Внедрил в учебный процесс новые 
учебные планы и программы. Руково-
дил строительством комплекса учеб-
ных корпусов и общежитий. При его 
руководстве, в 1971 г. наш университет 
был награжден орденом Трудового 
Красного Знамени.

В аудитории всем присутствующим 
была представлена биография А.А. 
Ключарёва и его достижения. С по-
здравительной речью выступил Игорь 

Карпов – член-корреспондент На-
циональной академии наук Беларуси, 
доктор медицинских наук, профессор.

6 ноября состоялось открытие ау-
дитории имени лауреата Государствен-
ной премии Республики Беларусь, 
заслуженного деятеля науки Респу-
блики Беларусь, доктора медицинских 
наук, профессора Петра Иосифовича 
ЛОБКО (ауд. № 105 лаб. корп.). Данное 
важное событие было приурочено к 
95-летию со дня рождения ученого. В 
числе приглашенных гостей оказалась 
Ольга Аниськова – внучка Петра Иоси-
фовича, кандидат медицинских наук, 
зав. кафедрой лечебной физической 
культуры и физической культуры 
дошкольников Белорусского государ-
ственного университета физической 
культуры. Ольга Аниськова вместе с 
Сергеем Рубниковичем торжественно 
перерезала символическую ленту, что 
стало важным моментом для всей 
университетской семьи.

П.И. Лобко родился 12 июля 1929 
г. в д. Ку хчицы Клецкого района 
Минской области в многодетной 
крестьянской семье. 1996 –  2011 гг. 
– профессор кафедры нормальной 
анатомии БГМУ. Выявил ряд законо-
мерностей структурной организации 
вегетативной нервной системы. Уста-
новил критические периоды в разви-
тии органов и систем в эмбриогенезе. 
Исследовал влияние повреждающих 
(химических, физических) факторов 
на развивающиеся органы и систе-
мы. Изучил развитие соматических 
нервов и межнервных связей как 
морфологической основы компенса-
торных реакций, состояние органов 
хромаффинной и иммунной систем 
в условиях эксперимента. Проводил 
оригинальные исследования, посвя-
щенные физиологической атрезии ор-
ганов пищеварительной, дыхательной 
и мочеполовой систем.

В рамках торжественного открытия 
аудитории студентам и преподава-
телям была представлена подробная 
информация о биографии П.И. Лобко 
и его значительном вкладе в науку. С 
поздравительной речью выступила 
Наталия Трушель – зав. кафедрой 
нормальной анатомии, доктор меди-
цинских наук, профессор.

Открытие новых именных аудито-
рий стало не только данью уважения 
выдающимся ученым нашего универ-
ситета, но и символом преемственно-
сти и продолжения их дел. 

Состоялась увлекательная встреча студентов стомфака с предста-
вителями Белорусского литературного союза (далее – БЛС) «Полоцкая 
ветвь». Модератором встречи выступил проректор по идеологической 
и воспитательной работе Денис Чернов. 

Приглашенными гостями стали Олег Зайцев – и.о. председателя Совета 
и президиума Совета БЛС «Полоцкая ветвь», писатель, литературный 

критик, литературовед (Минск) и Юрий Клеванец – председатель БЛС «По-
лоцкая ветвь», прозаик, литературный критик, литературовед, краевед (Оси-
повичи), а также члены БЛС «Полоцкая ветвь»: Татьяна Бурдыко – поэтесса 
(Речица), Зинаида Богомолова – поэтесса, автор детской поэзии (Жодино) 
и Людмила Зубарева – прозаик (Минск).

Приглашенные гости поделились со студентами своим опытом в лите-
ратурной деятельности и собственным творчеством. О. Зайцев рассказал 
о деятельности «Полоцкой ветви» и сообщил, что за годы существования 
организации через нее прошло около 400 авторов. Он также подчеркнул, 
что заниматься прозой, стихами и творчеством можно в любой профессии 
и в любом возрасте. З. Богомолова поделилась своим творческим путем и 
становлением в детской поэзии, а также подарила библиотеке нашего уни-
верситета свой сборник стихов «На крыльях вечности».

Члены «Полоцкой ветви» обсудили с ребятами,  как важны литературные 
объединения для поддержки начинающих авторов. Они подчеркнули, что 
взаимодействие и обмен опытом между писателями разных поколений обо-
гащают литературный процесс и способствуют развитию культурной среды.
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Первого ноября в библиотеке БГМУ состоялась 
знаковая встреча под названием «Белорусская 

медицинская мысль: путь длиной в 100 лет (1924–
2024)», приуроченная к 103-летию нашей Альма-
матер и столетию журнала «Здравоохранение». 

Информационный лекторий 
под названием «Мои права. 
Мои обязанности» состоялся 
в БГМУ.

Мероприятие собрало сту-
дентов первого курса фар-

мацевтического факультета, инте-
ресующихся правами потребителей 
и законодательством Республики 
Беларусь.

Открыл встречу первый секре-
тарь комитета БРСМ Московского 
района Минска Егор Никитин. 
Спикером лектория выступил на-
чальник юридического отдела ОО 
«Региональное общество защиты по-
требителей» Никита Добросельский. 
Их выступления стали основой для 
обсуждения актуальных вопросов, 
касающихся прав и обязанностей 
потребителей.

Никита Добросельский начал с 

опреде-
л е н и я 
ключевых понятий, касающихся 
потребителей и продавцов. Он под-
робно рассказал о том, кто именно 
подлежит защите прав потребителя, и 
какие аспекты необходимо учитывать 
при взаимодействии с продавцами. 
Особое внимание было уделено За-
кону Республики Беларусь «О защите 
прав потребителей», который регу-
лирует данные отношения. Спикер 
акцентировал внимание на важно-
сти доступности информации для 

потребителей при покупке 
товаров. Он объяснил –  как 
правильно действовать в 
случае возникновения про-
блем с качеством продукции. 
Не ограничиваясь теорети-
ческими аспектами, Никита 
Добросельский рассмотрел 
множество практических 
примеров из жизни студен-
тов, которыми они активно 
делились в ходе обсуждения.

Участники лектория от-
крыли для себя множество 
новых аспектов белорусско-
го законодательства, а также 

осознали свои права и обязанности 
как потребителей. После основной 
части мероприятия все желающие 
смогли задать интересующие их во-
просы, а самые активные участники 
получили памятные подарки от рай-
онного комитета БРСМ.

Лекторий «Мои права. Мои обя-
занности» стал важным шагом в 
повышении правовой грамотности 
молодежи и укреплении их знаний 
о потребительских правах.

Интерактивный семинар для студен-
тов лечебного факультета состоялся в 
университете.  

Его провел психолог благотворительного 
Фонда поддержки семьи, материнства и 

детства «Покров» Руслан Писаренко. Меропри-
ятие собрало студентов и сотрудников нашего 
университета, заинтересованных в обсуждении 
актуальных вопросов, связанных с семейными 
и христианскими ценностями, а также пробле-
мами, с которыми сталкиваются женщины в 
сложных жизненных ситуациях.

Руслан Писаренко начал свою речь с рассказа 
о деятельности фонда «Покров», который за 12 
лет своего существования стал надежной опорой 
для многих семей. Он подчеркнул, что благодаря 
работе Центра поддержки семьи, материнства и 
детства «Покров» были рождены более 980 детей. 
Основной акцент семинара был сделан на работе 
с женщинами, которые находятся на грани при-

нятия решения о прерывании беременности. 
Спикер объяснил, как важно сохранять здоровье 
как матерей, так и их детей, и как специалисты 
могут оказать необходимую поддержку в таких 
ситуациях. Руслан Писаренко поделился реаль-
ными примерами из своей практики, что сделало 
обсуждение темы особенно актуальным для бу-

дущих спе-
циалистов в 
медицине.

В ходе семинара студенты активно участво-
вали в диалоге, задавая вопросы и делясь своим 
мнением, что позволило углубить понимание 
обсуждаемых тем. Руслан Писаренко призвал 
будущих специалистов обратить внимание на 
то, как они доносят информацию о беремен-
ности женщинам, подчеркивая, что именно они 
станут авторитетными фигурами в жизни лю-
дей, обратившихся за помощью в медицинские 
учреждения.

Завершая семинар, Руслан Писаренко выразил 
надежду на то, что полученные знания и навыки 
студенты смогут применить в своей будущей 
практике, а также стать проводниками ценно-
стей, которые способствуют укреплению семьи 
и общества в целом. Такой формат мероприятия 
стал важным шагом в подготовке высококва-
лифицированных специалистов, способных не 
только оказывать медицинскую помощь, но и 
поддерживать пациентов в трудные моменты 
их жизни. 

Недавно в университете 
состоялась встреча сту-
дентов и преподавателей 
стомфака с представителя-
ми администрации и проку-
ратуры Московского района 
Минска. 

Мероприятие прошло с 
участием Павла Каране-

вича – заместителя главы адми-
нистрации и Фёдора Синицкого 
– старшего помощника прокурора. 
Модератором встречи выступила 
Татьяна Ярошевич – начальник 
центра идеологической и воспи-
тательной работы БГМУ.

Павел Караневич  представил 
информацию о структуре субъ-
ектов Московского района. Он 
подробно рассказал об экономи-
ческом потенциале района, про-
мышленном комплексе, между-

народной деятельности, а также о 
значении социальной инфраструк-
туры. Павел Караневич также под-
черкнул значимость имеющегося 
историко-культурного наследия 
в Московском районе для всесто-
роннего развития студентов.

Фёдор Си н и ц к и й о с ве т и л 
тему расследования Генераль-
ной прокуратурой Республики 
Беларусь фа ктов на цистски х 
преступлений против мирного 
населения Беларуси. Он отме-
тил, что данное расследование 
организовано с целью предот-
вращения попыток переписать 
историю Великой Отечественной 
войны и умалить подвиг совет-
ского народа. 

Фёдор Синицкий акценти-
ровал внимание на том, что ис-
кажение исторических фактов 
может привести к утрате важных 
уроков, которые необходимо из-
влечь из прошлого, особенно в 
свете событий 2020 года, когда 
Республика Беларусь столкну-
лась с проявлениями экстре-
мизма.

В ходе встречи были представ-
лены факты и статистика, иллю-
стрирующие масштабы трагедий, 
происходивших на территории 

нашей страны. 
Студенты узнали о система-

тических актах истребления 
мирного населения, применении 
насилия в отношении нашего 
народа, а также о карательных 
операциях, осуществляемых 
нацистами и их пособниками, 
и о различных лагерях смерти. 
Фёдор Синицкий подробно рас-
сказал о ходе расследования, о 
способах сбора доказательств и 
правовой оценке фактов, име-
ющи х ва жное значение д л я 
восстановления исторической 
справедливости.

Вс т реча с т а ла знач и м ы м 
событием, предоста вившим 
студентам и преподавателям 
возможность наладить диалог 
с  местной администрацией и 
узнать  важную информацию 
о текущих расследованиях и 
правовых инициативах в об-
ласти сохранения исторической 
памяти.

Это событие собрало сту-
дентов лечфак а, представи-
телей СНК и сотрудников 
университета, став важным 
моментом в истории белорус-
ской медицины и образования.

В качестве приглашённого 
гостя на встрече присутство-
вал Юрий Абаев – доктор 
медицинских наук, профессор, 
ныне главный редактор «Ме-
дицинского журнала». Откры-
вая мероприятие, проректор 
по международным связям 
Василий Руденок поздравил 
всех с юбилейной датой от 
имени ректора университета, 
члена-корреспондента Национальной академии наук 
Беларуси, доктора медицинских наук, профессора 
Сергея Рубниковича.

Василий Руденок рассказал о первоначальном на-
звании журнала – «Белорусская медицинская мысль», 
а также о значительных изменениях, которые он пре-
терпел за сто лет. Проректор выразил особую благо-
дарность Юрию Абаеву за его многолетний вклад в 
развитие журнала «Здравоохранение».

Юрий Абаев, в свою очередь, отметил значимость 
работы всей редакционной коллегии и коллектива 
редакции в процессе совершенствования журнала. Он 

поделился увле-
кательной исто-
рией создания, рассказав о тех, кто стоял у его истоков 
и поддерживал традиции, которые продолжают жить 
в нашем медицинском сообществе. Профессор также 
осветил фигуры первых главных редакторов журна-
ла: Елизария Зеликсона – зам. народного комиссара 
здравоохранения БССР и Михаила Кроля – первого 

декана медфака БГУ, директора Белорусского медицин-
ского института,  заслуженного деятеля науки БССР, 

а ка демика АН БССР, 
член-корреспондента АН 
СССР, доктора медицин-
ских наук, профессора. 
В его рассказе были упо-
мянуты их биографии 
и значительная работа, 
проделанная над жур-
налом.

О с о б о е  в н и м а н и е 
было у делено демон-
страции первого номера 
«Белорусской медицин-
ской мысли». Юрий Абаев 
подчеркнул актуальность 
написанных в нём мате-
риалов, отмечая значи-
мость работы Елизария 

Зеликсона и Михаила Кроля. Интересным моментом 
стало обсуждение рекламы в первом выпуске журнала 
и практических рекомендаций для студентов во время 
практики.

Участники мероприятия не только вспомнили 
историю нашего университета, но и получили новые 
знания и идеи, которые, безусловно, помогут в их бу-
дущей профессиональной деятельности. Прошедшая 
встреча стала не только данью уважения к прошлому, 
но и стимулом для будущих свершений в области ме-
дицины и науки.

Здоровые зубы – неотъемлемая часть безза-
ботного детства. Правильное питание и уход за 
временными и постоянными зубами – основные 
составляющие стоматологического здоровья. 
Комплекс своевременно проведенных профилактических ме-
роприятий снижает риск заболевания зубов у детей.

Студенты 2 курса стомфака (гр. 7202) под руководством ст.  пре-
подавателя кафедры стоматологической пропедевтики и мате-

риаловедения Лепешевой Екатерины Васильевны провели семинар 
на тему: «Гигиена полости рта. Продукты питания и их влияние на 
формирование здоровья детей» в 3 «А» классе гимназии № 36 г. Минска.

Беседа с учениками проведена в интерактивной форме. Для этого 
были подготовлены увлекательные игры, яркая презентация и видео-
материалы по профилактике кариеса зубов. В беседе с детьми уделялось 
внимание вопросам питания, умению ограничить потребление рафи-
нированных углеводов, особенно в промежутках между основными 
приемами пищи.

Ребят познакомили с общими принципами подбора и важностью 
использования таких предметов, как зубная щетка, паста, нить и опо-
ласкиватели полости рта.

Студенты на игрушках и моделях челюстей продемонстрировали 
правильную технику чистки зубов; подготовили игру «Полезное-вред-
ное», в ходе которой каждый ребенок выбирал продукт и определял, к 
какой группе он относится: полезная  или вредная пища.

В завершение профилактического мероприятия каждому ребенку 
подарили зубную пасту R.O.C.S. и щетку Revyline.

В организации мероприятия приняли участие, предоставили ма-
териал лекций и оказали помощь в подготовке к данной профилакти-
ческой беседе: и.о. зав. кафедрой стоматологической пропедевтики и 
материаловедения доцент Н. А. Гресь, доцент Н. А. Кронивец, старший 
преподаватель М. И. Крюк. Компании Revyline и R.O.C.S. предоставили 
демонстрационные модели и игрушки, зубные щетки, пасты, сказки и 
буклеты.

Юлия КОВАЛЕВИЧ,
Анастасия ШИМАНСКАЯ, студенты стомфака
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На двери московского дома-музея 
А.П. Чехова старинная чугунная та-

бличка «Докторъ Чеховъ». Рядом со входом 
на этой же стене уютного двухэтажного 
особняка, расположенного на Садово-Ку-
дринской улице, висит мемориальная доска, 
на которой написано: «Здесь жил с 1886 по 
1890 г. великий русский писатель Антон 
Павлович Чехов». Большая мраморная 
доска с золотыми буквами затмевает едва 
приметную чугунную табличку. Точно так-
же врачебная деятельность А.П. Чехова по 
сравнению с его литературным трудом имеет 
лишь частное значение. Однако нельзя за-
бывать высказываний самого Антона Павло-
вича о значительном влиянии медицины на 
его творчество, профессия врача не могла не 
отразиться на личности писателя. Скромная 
табличка на двери чеховской квартиры напо-
минает, что один из самых любимых наших 
писателей вышел не только из гоголевской 
«Шинели», положившей начало русской 
прозе, но и из белого медицинского халата.

Как ни далеки друг от друга профессии 
врача и писателя – между ними существу-
ет глубокая связь. Об этом напомнил на 
конгрессе врачей в Париже французский 
писатель А. Моруа, увидевший родство 
представителей этих специальностей в том, 
что «и те и другие относятся к человеческим 
существам со страстным вниманием; и те и 
другие забывают о себе ради других людей». 
Не потому ли медицина подарила миру так 
много выдающихся писателей: Авиценну, 
Ф. Рабле, Ф. Шиллера, А.П. Чехова, В.И. Даля, 
А. Конан-Дойла, В.В. Вересаева, С. Моэма, 
М.А. Булгакова, А. Кронина, А. Швейцера 
и других.

Поступая на медицинский факультет 
университета, А.П. Чехов не догадывался 
об уготованной ему судьбе классика рус-
ской литературы. Он должен был получить 
диплом врача, чтобы зарабатывать на хлеб 
и кормить семью. Вопрос о выборе факуль-
тета был решен на семейном совете еще до 
отъезда Антона Павловича в Москву. Так 
или иначе, 10 августа 1879 г. А.П. Чехов по-
дал заявление на медицинский факультет и 
был зачислен в Московский университет со 
стипендией как неимущий от Таганрогской 
городской управы. В последующем он с 
лихвой рассчитается с городской управой, 
создав у себя на родине в Таганроге перво-
классную библиотеку.

Об учебе будущего писателя в универ-
ситете имеются весьма скудные сведения. 
Отсутствие этих данных свидетельствует 
о том, что Антон Павлович уже в те годы 
был человеком чрезвычайно сдержанным. 
Через несколько лет он скажет брату Нико-
лаю, что воспитанные люди «не болтливы 
и не лезут с откровенностями, когда их не 
спрашивают.… Из уважения к чужим ушам 
они чаще молчат». Однажды – уже на чет-
вертом курсе – Антон Павлович признается 
брату Александру, что боится сорваться на 
выпускных экзаменах. Вероятно он все же 
бравировал своей неподготовленностью, как 
это было свойственно студентам в общении 
друг с другом. Хотя можно допустить, что в 
его медицинском образовании имелись про-
белы, вызванные, однако, не «нерадением», а 
напряженным на протяжении всех лет учебы 
литературным трудом и постоянной заботой 
о куске хлеба.

Однако несмотря ни на что, Антон 
Павлович успешно осваивает клинические 
дисциплины. Подтверждением могут слу-
жить «скорбные листы» («гистории морби», 
«кураторские карточки») – так именовались 
истории болезни, обнаруженные в архивах 
бывшей Ново-Екатерининской больницы и 
заполненные студентом Чеховым. О том, как 
Антон Павлович с этим справлялся, расска-
зывал один из основателей отечественной 
неврологии, профессор Г.И. Россолимо – 
однокашник А.П. Чехова по медицинскому 
факультету: «Антон Павлович подошел к 
своей задаче не как заурядный студент-
медик; он … нанизал материалы элемен-
тарного исследования удивительно гладко 
и аккуратно, проявив в полной мере все 
качества добросовестнейшего медика-уче-
ника.… Но там, где надо было описать быт 
и условия жизни пациента, прикоснуться к 
обыкновенной человеческой жизни, вскрыв 
ее интимные стороны и дав ее картину, там, 
где пришлось охарактеризовать болезнь с ее 
сущностью, условиями развития и течения в 
то время или в дальнейшем, там чувствуется, 
что А.П. точно покатило по гладкой дороге, 
по рельсам, без усилий и без напряжения, 

видно, что лебедь поплыл по своей стихии, 
по гладкой поверхности тихой воды, в от-
личие от барахтающихся студентов – просто 
медиков непривычных к живому изложению 
возникающих в сознании образов».

Анализируя историю неврастении у моло-
дого человека, Антон Павлович очень точно 
подмечает влияние внушения на слабую 
психику больного. В данном случае – вну-
шения, вызванного чтением медицинской 
книги, где были указаны возможные, но не 
обязательные последствия порока, кото-
рым страдал юноша («больной не замечал 
этой болезни, ослабления памяти и общей 
слабости до тех пор, пока не прочитал кни-
гу»). Через несколько лет в рассказе «Волк» 
А.П. Чехов даст прекрасное описание клини-
ки невроза навязчивого состояния у сильного 
и мужественного человека, не дрогнувшего во 
время схватки с волком, но потерявшего вся-
кое самообладание и выдержку в томитель-
ном ожидании у себя признаков бешенства.

На последнем курсе университета и в 
первый год самостоятельной врачебной 
практики А.П. Чехов предпринял попытку 
научного исследования в области истории 
медицины. Работу эту Антон Павлович не 
афишировал и только в 1930 г. в архиве пи-
сателя обнаружена рукопись под названием 
«Врачебное дело в России». Судя по перечню 
литературы, он намеревался изучить вра-

чевание с древнейших времен. Так же как 
герой его рассказа «Студент» он верил, что 
прошлое связано с настоящим непрерывной 
цепью вытекающих событий. В этой работе 
Антон Павлович сумел показать, как можно 
увязать медицину с, казалось бы, далекой 
от нее историей государства Российского и 
с помощью медицинского диагноза найти 
ключ к решению одной из увлекательнейших 
исторических загадок. «Самозванец не знал 
падучей болезни, которая была врожденна 
у царевича», – записал он в комментариях 
к показаниям современников о причинах 
смерти Дмитрия Угличского... У настоящего 
царевича Дмитрия была наследственная па-
дучая, которая была бы и в старости, если бы 
он остался жив. Стало быть, самозванец был, 
в самом деле, самозванцем, т.к. падучей у 
него не было». Хотя диссертация «Врачебное 
дело в России» так и не была написана. Опыт 
научной работы, приобретенный А.П. Чехо-
вым, не пропал даром и пригодился ему при 
работе над рукописью «Остров Сахалин».

Годы учебы Антона Павловича в уни-
верситете совпали с периодом бурного 

расцвета биологии и клинической медици-
ны. Микробиологи во главе с Л. Пастером, 
Р. Кохом, И.И. Мечниковым вели насту-
пление на инфекционные болезни. Физио-
лог И.М. Сеченов распространил понятие 
рефлекса на душевную жизнь человека. 
Еще прочно возвышалось стройное здание 
«целлюлярной патологии», возведенное 
в середине XIX века немецким патологом 
Р. Вирховым, но уже в недрах терапевтиче-
ской школы, возглавляемой С.П. Боткиным, 
изучались физиологические механизмы, 
объединяющие разрозненные клетки и ор-
ганы в неделимый организм.

Антон Павлович был хорошо знаком с 
трудами С.П. Боткина и, узнав о болезни зна-
менитого петербургского профессора, очень 
встревожился: «Что с Боткиным? В русской 
литературе он, то же самое, что Тургенев в 
литературе… (Захарьина я уподобляю Тол-
стому) – по таланту». Антон Павлович посто-
янно сравнивал своих учителей в медицине 
с писателями и как бы высоко он ни ставил 
имя С.П. Боткина, все же первое место он 
отдавал Г.А. Захарьину, как в литературе 
– Л.Н. Толстому. Это был период, когда за-
рождались новые врачебные дисциплины, и 
Г.А. Захарьин немало способствовал этому. 
Однако наряду с С.П. Боткиным он воз-
ражал против узкоспециализированного, 
локалистичного подхода к больному и бо-
лезни, учил «мыслить по-медицински, то 
есть судить по общему, а не по частностям». 
Кто судит «по частностям, тот отрицает ме-
дицину, – писал Антон Павлович. 

Когда Г.А. Захарьина упрекали в недо-
оценке новых диагностических приемов и 
методов исследования, он возражал: «Сколь-
ко раз приходилось мне видеть неудовлетво-
рительную деятельность врачей. Набирает 
такой врач массу мелочных и ненужных 
данных и не знает, что с ними делать; ис-
тратит свое время и внимание на сбор этих 
данных и, не пройдя правильной клиниче-
ской школы, не замечает простых, очевид-
ных и вместе с тем важнейших фактов.… 
Такой врач полагает всю «научность» своего 
образа действий в приложении «точных» 
и, конечно, последних, новейших методов 
исследования, не понимая, что наука – выс-
шее здравомыслие не может противоречить 
простому здравому смыслу». Насколько 
актуальны эти слова и сегодня!

Весной 1884 г. Антон Павлович успешно 
выдержал выпускные государственные эк-
замены. Врачебная деятельность началась 
в скромной земской больнице недалеко от 
Воскресенска (ныне г. Истра Московской об-
ласти). Интерес представляет оценка работы 
молодого доктора, сделанная его опытным 
коллегой П.А. Архангельским: «Антон Пав-
лович производил работу не спеша, иногда в 
его действиях выражалась как бы неуверен-
ность; но все он делал со вниманием и ви-
димой любовью к делу, особенно с любовью 
к тому больному, который проходил через 

его руки. Он всегда терпеливо выслушивал 
больного, ни при какой усталости не воз-
вышал голоса, хотя бы больной говорил, не 
относящееся к уяснению болезни… Душев-
ное состояние больного всегда привлекало 
особое внимание Антона Павловича».

Это был хороший период в жизни А. П. 
Чехова. «Живу с апломбом», – в шутливой 
манере оценивает он свое настроение первых 
недель после окончания университетского 
курса. Главная проблема, одолевавшая его 
не один год, – чему же все-таки себя посвя-
тить: врачебному делу или писательскому, 
была решена (во всяком случае – на время) 
в пользу медицины. Перед ним, как он сам 
говорил, открылась стезя Боткина и За-
харьина. Удивительно, практически никто 
из чеховского окружения не разглядел в его 
ранних рассказах гениального художника. 
В этом смысле примечательно признание 
его друга писателя В.А. Гиляровского, что 

только «Каштанка» и «Степь» открыли ему 
глаза на истинное значение А.П. Чехова.

Об ответственности, с какой Антон 
Павлович относился к своим врачебным 
обязанностям, свидетельствует его письмо 
издателю «Нового времени» А.С. Суворину, 
предложившему молодому литератору со-
трудничать в столичной газете: «Я врач и 
занимаюсь медициной.… Не могу я ручаться 
за то, что завтра меня не оторвут на целый 
день от стола.… Тут риск не написать к сроку 
и опоздать постоянный». И даже в письме 
к одному из старейших русских писателей 
Д.В. Григоровичу, который оказался прони-
цательнее многих и сумел разглядеть в А.П. 
Чехове настоящий талант, выдвигающий 
его «далеко из круга литераторов нового 
поколения» Антон Павлович напишет, что 
он «врач и по уши втянут в свою медицину».

Однако А.П. Чехов, ободренный Д.В. 
Григоровичем, все больше и больше будет 
уделять времени и душевных сил литера-
турному творчеству, поняв, что именно 
оно является истинным призванием. А с 
медициной он поступит, как в свое время 
с литературой, выделив для врачебной 
практики несколько часов в день. Стетоскоп 
и докторский молоточек можно увидеть 
в доме-музее Антона Павловича рядом с 
чернильным прибором и это – не только 
экспонаты, символизирующие медицинскую 
профессию писателя. По свидетельству его 
сестры Марии Павловны, они всегда лежали 
на письменном столе брата и нередко ис-
пользовались по назначению.

Большинство биографов А.П. Чехова 
подчеркивают, что он не сменил 

одну профессию на другую, как это сделали, 
например, его великие предшественники – 
профессор медицины в Монпелье Ф. Рабле и 
полковой врач Ф. Шиллер. Антон Павлович 
до последних дней своей жизни сохранил 
тесную связь с врачебной профессией. Пик 
медицинской деятельности приходится 
на мелиховский период его жизни (90-е гг. 
XIX в.) – один из наиболее плодотворных в 
творческой биографии писателя. Избранный 
земским гласным, доктор Чехов активно уча-
ствует в работе земского собрания, уделяя 
особое внимание народному образованию и 
просвещению. На свои деньги строит школы 
в нескольких деревнях. Значительную часть 
общественной жизни составляет врачебная 
работа. Профессия врача помогла ему сни-
скать любовь и уважение, завоевать сердца 
крестьян, без этого не были бы созданы «Моя 
жизнь», «Мужики», «В овраге».

(Продолжение в очередном выпуске)
Юрий АБАЕВ, доктор медицинских наук, 

профессор, гл. редактор "Медицинского журнала"

 

Белорусский 
государственный медицинский 
университет объявляет конкурс 

на замещение должностей 
профессорско-

преподавательского состава:
1. Профессора кафедры 
глазных болезней.
Квалификационные требования: 

высшее образование, ученая степень 
доктора или кандидата наук, наличие 
научных трудов или изобретений, 
патентов, стаж работы в должностях 
педагогических, научных работни-
ков, должностях руководителей или 
специалистов, работа которых соот-
ветствует направлению образования 
кафедры, не менее 7 лет.

2. Доцентов кафедр:
хирургии и трансплантологии с 

курсом повышения квалификации и 
переподготовки;

биологической химии;
нормальной анатомии;
общей гигиены.
Квалификационные требования: 

высшее образование, ученая степень 
доктора или кандидата наук, наличие 
научных трудов или изобретений, 
патентов, стаж работы в должностях 
педагогических, научных работни-
ков, должностях руководителей или 

специалистов, работа которых соот-
ветствует направлению образования 
кафедры, не менее 5 лет.

3.   Старши х пре подавателе й 
кафедр:

кардиологии и внутренних болез-
ней;

гигиены и охраны здоровья детей с 
курсом повышения квалификации и 
переподготовки;

иностранных языков.
Квалификационные требования: 

высшее образование и наличие сте-
пени магистра (высшее образование 
и  наличие научной квалификации 
«Исследователь», высшее образова-
ние и наличие ученой степени), стаж 
работы в  должностях педагогиче-
ских, научных работников не менее 
3  ле т либо высшее обра зова ние 
и  стаж работы в  должностях слу-
жащих, относящихся к  категории 
«Ру ководители» или «Специали-
сты», работа которых соответствует 
направлению образования, не менее 
5 лет.

Документы на конкурс 
направлять в течение месяца 

со дня опубликования 
по адресу: 220083, г.Минск, 

пр-т Дзержинского, 83, 
Ректору.


